

HISTORIA

LOS ESTUDIOS DE ENFERMERÍA. RECORRIDO
HISTÓRICO. SANTA CRUZ DE TENERIFE-LA PALMA.

NURSING STUDIES. HISTORICAL OVERVIEW. SANTA
CRUZ DE TENERIFE-LA PALMA.

ESTUDOS DE ENFERMAGEM. VISÃO HISTÓRICA. SANTA
CRUZ DE TENERIFE-LA PALMA.

Natalia Rodríguez Novo¹, Yurena María Rodríguez Novo¹²,
Florentino Pérez Raya², María Aránzazu García Pizarro¹², María
Mercedes Novo Muñoz¹, José Ángel Rodríguez Gómez¹.

¹ Profesores del Departamento de Enfermería de la Universidad de la Laguna. Canarias España.

² Doctorandos en el programa de doctorado de Ciencias Médicas y Farmacéuticas, Desarrollo y Calidad de vida de la Universidad de La Laguna.

Contacto: nrodrigu@ull.edu.es

Recibido: 15/02/2023
Aceptado: 20/02/2023

Resumen

La profesión de Enfermería se ha construido en España bajo diferentes denominaciones y distintos planes de estudio, que se han cursado en centros Universitarios de la Península y a partir de los años 60 del siglo pasado en Canarias y en concreto en la provincia de Santa Cruz de Tenerife y las Palmas de Gran Canaria.

Estas titulaciones estaban adscritas, inicialmente, a la Facultad de Medicina de Cádiz adscrita a su vez a la Universidad de Sevilla y posteriormente se incluyeron a la Universidad de la Laguna con centros adscritos y propios.

Recientemente se ha producido un incremento de los centros que imparten esta titulación de Enfermería en Canarias, con la llegada de Universidades Privadas. Este trabajo tiene como objetivo presentar, de manera general, la evolución de los estudios de Enfermería en los últimos años en la provincia de Santa Cruz de Tenerife, en la Universidad de la Laguna.

Se ha realizado una revisión documental en bases de datos oficiales y una búsqueda bibliográfica narrativa, para describir la evolución de los estudios y centros de impartición en la provincia de Santa Cruz de Tenerife, en Centros dependientes de la Universidad de la Laguna en cualquier modalidad.

Los centros donde se ha impartido la formación de Ayudantes Técnico Sanitario, Diplomado en Enfermería y Grado en Enfermería, son: la Escuela de Enfermería Nuestra Señora de la Candelaria, como centro adscrito a la Universidad de la Laguna, la Sección de Enfermería de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de la Laguna, transformada actualmente y en proceso de finalización en Facultad de Enfermería y la Sede de Enfermería en la isla de la Palma, de la Universidad de la Laguna.

Palabras clave: Educación en Enfermería, Universidad de la Laguna, grado de Enfermería Santa Cruz de Tenerife.

Abstract

The Nursing profession has been built in Spain under different denominations and different study plans, which have been studied in University centers of the Peninsula and from the 60s of the last century in the Canary Islands and specifically in the province of Santa Cruz Tenerife and Las Palmas de Gran Canaria.

These degrees were initially attached to the Faculty of Medicine of Cádiz attached in turn to the University of Seville and later they were included at the University of La Laguna with attached and own centers.

There has recently been an increase in the number of centers that teach this Nursing degree in the Canary Islands, with the arrival of Private Universities. This work aims to present, in a general way, the evolution of Nursing studies in recent years in the province of Santa Cruz de Tenerife, at the University of La Laguna.

A documentary review has been carried out in official databases and a narrative bibliographic search, to describe the evolution of the studies and teaching centers in the province of Santa Cruz de Tenerife, in Centers dependent on the University of La Laguna in any modality.

The centers where the training of Sanitary Technical Assistants, Diploma in Nursing and Degree in Nursing have been given are: Nuestra Señora de la Candelaria School of Nursing, as a center attached to the University of La Laguna, the Nursing Section of the Faculty of Health Sciences of the University of La Laguna, currently transformed and in the process of completion into the Faculty of Nursing and the Nursing Headquarters on the island of La Palma, of the University of La Laguna.

Keywords: Education in Nursing, University of La Laguna, degree in Nursing Santa Cruz de Tenerife.

Resumo

A profissão de Enfermagem foi construída em Espanha sob diferentes nomes e diferentes planos de estudo, que foram estudados em centros universitários na Península e, a partir dos anos 60, nas Ilhas Canárias, especificamente na província de Santa Cruz de Tenerife e Las Palmas de Gran Canaria.

Estes diplomas foram inicialmente ligados à Faculdade de Medicina de Cádiz, que por sua vez estava ligada à Universidade de Sevilha, e mais tarde incluiu a Universidade de La Laguna com os seus próprios centros e centros anexos.

Recentemente houve um aumento do número de centros que oferecem esta licenciatura em Enfermagem nas Ilhas Canárias, com a chegada de universidades privadas.

O objectivo deste documento é apresentar, em termos gerais, a evolução dos estudos de enfermagem nos últimos anos na província de Santa Cruz de Tenerife, na Universidade de La Laguna.

Foi realizada uma revisão documental em bases de dados oficiais e uma pesquisa bibliográfica narrativa, para descrever a evolução dos estudos e centros de ensino na província de Santa Cruz de Tenerife, em Centros dependentes da Universidade de La Laguna, em qualquer modalidade.

Os centros onde foi dada a formação de Assistentes Técnicos de Saúde, Diploma em Enfermagem e Licenciatura em Enfermagem são: a Escola de Enfermagem Nuestra Señora de la Candelaria, como centro ligado à Universidade de La Laguna, a Secção de Enfermagem da Faculdade de Ciências da Saúde da Universidade de La Laguna, actualmente transformada e em vias de conclusão em Faculdade de Enfermagem, e a Sede de Enfermagem na ilha de La Palma, da Universidade de La Laguna.

Palavras-chave: Formação em Enfermagem, Universidade de La Laguna, Licenciatura em Enfermagem Santa Cruz de Tenerife.

Introducción

La profesión de Enfermería se ha construido en España bajo diferentes denominaciones, Practicantes en Medicina y Cirugía, Ayudantes Técnicos Sanitarios (ATS), Diplomados en Enfermería y Grado en Enfermería, y distintos planes de estudio que se han cursado en centros Universitarios de la Península y a partir de los años 60 del siglo pasado en Canarias.

En la provincia de Santa Cruz de Tenerife los títulos públicos de esta profesión fueron expedidos por la Universidad de Cádiz y posteriormente por la Universidad de la Laguna.

Estas titulaciones estaban adscritas inicialmente a la Facultad de Medicina de Cádiz y Sevilla y posteriormente a la Universidad de la Laguna con centros adscritos y propios.¹⁻³

Los centros donde se ha impartido la formación de Ayudantes Técnico Sanitario, Diplomado en Enfermería y Grado en Enfermería, son la Escuela de Enfermería Nuestra

Señora de la Candelaria, centro adscrito a la Universidad de la Laguna, Sección de Enfermería de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de la Laguna transformada actualmente y en proceso en Facultad de Enfermería y Sede de Enfermería en la isla de la Palma de la Universidad de la Laguna.⁴

La “Enfermería”, según definición del Consejo Internacional de Enfermería (ICN, 2002) *“abarca los cuidados autónomos y en colaboración que se prestan a las personas de todas las edades, familias, grupos y comunidades, enfermas o sanas, en todos los contextos, e incluye la promoción de la salud, la prevención de la enfermedad y los cuidados de los enfermos, discapacitados y personas moribundas. Funciones esenciales de la enfermería son la defensa, el fomento de un entorno seguro, la investigación, la participación en las políticas de salud y en la gestión de los pacientes y los sistemas de salud, y la formación” .es una profesión universitaria, cuyo objeto principal es “el cuidado”*.⁵

Y “la Enfermera”, también según el Consejo Internacional de Enfermería (ICN, 1987), *“es una persona que ha completado un programa de educación básica general en enfermería y está autorizada por la autoridad reguladora pertinente para ejercer la enfermería en su país”*.⁵

Por otro lado, según la OMS/OPS, los profesionales de enfermería son *“líderes o actores clave en los equipos de salud multiprofesionales e interdisciplinarios”*⁶

En España, la necesidad de Enfermeras es una tónica continua. Recientemente, durante el periodo de la pandemia por Covid-19, se han visto incrementadas las necesidades de profesionales, que, por otro lado, siempre ha sido una necesidad no cubierta en la provincia de Santa Cruz de Tenerife, así como en toda España.

En 1970 Santa Cruz de Tenerife tiene un total de 700 profesionales de Enfermería colegiados, actualmente, según la memoria del Colegio Oficial de Enfermeros de Santa Cruz de Tenerife, el total de profesionales colegiados en activo es de 7.600, con un incremento continuo y mantenido⁷. Fue en aquellos años cuando se comenzó a plantear la necesidad de formar en la provincia a profesionales de enfermería, enfermeras para poder cubrir la necesidad de cuidados de la población, generada por una mayor oferta de cuidados, derivados de la construcción de nuevos, modernos y grandes hospitales,

así como el desarrollo de la moderna atención primaria de salud, con la construcción de los Centros de Atención Primaria dotados inicialmente y de forma fundamental de Enfermeras y Médicos en igual proporción por toda la provincia. El aumento de la esperanza de vida, la necesidad de implementar políticas de prevención, promoción de la salud con la educación para la salud y los planes de atención en cuidados, requieren de un profesional necesario y este es la Enfermera.

Por esto se hace necesario estudiar la evolución de los estudios de enfermería, para comprender mejor la situación actual de estos estudios y la aportación de la formación universitaria en este colectivo.

Este trabajo tiene como objetivo, presentar la evolución de los estudios de Enfermería en la provincia de Santa Cruz de Tenerife, identificando los centros de estudios y su aportación a la fuerza profesional de Enfermería.

Se pretende, además, describir los cambios en los estudios de enfermería desde el punto de vista legal, de titulación y organización Académica, asociándolo con algunos resultados de calidad y aportación social.

Metodología

Se realizó un estudio descriptivo-analítico de corte transversal, en el periodo de enero-febrero de 2023. La población de estudio estuvo formada por todos los centros públicos que imparten formación en Enfermería en la provincia de Santa Cruz de Tenerife. Se realizó una búsqueda bibliográfica documental y se recogió información de las bases de datos de profesionales del Colegio Oficial de Enfermeros, los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE) y los del Instituto de Estadística de Canarias (ISTAC). Se han utilizado también otras bases de datos públicas del Ministerio de Universidades de España.

La información recogida se ha centrado en datos históricos, recogidos para reflejar resultados de forma cronológica.

Se contemplaron los criterios legales y principios éticos en el manejo de bases de datos y se contó con el permiso y licencia de las entidades responsables.

Resultados y discusión

1. ESTUDIOS DE ENFERMERIA.

Los estudios de Enfermería han sufrido diversos cambios a lo largo de estos dos últimos siglos. Algunas fechas para tener en cuenta: ^{3,4,8}

- 1857: Tuvieron su punto de partida con la “*Ley de Bases de 9 de septiembre de en 1857*”, la Ley Moyano, con la que aparece la figura del **Practicante**³.
- 1876: En 1876 se regula la titulación de **Matrona** para la asistencia de partos normales⁴.
- 1915: Se establece el plan de estudios para la Instrucción Enfermera, creándose el **Título Oficial de Enfermera**. En este momento la profesión se clasifica en “*Practicantes, Matronas y Enfermeras*”.^{4,9,10}
- 1952: **Se refunden los planes de estudio de Practicante, Matrona y Enfermera**, en el Decreto de 27 de junio de 1952.¹¹
- 1953: Reconocimiento, funcionamiento y normas de estudio de las Escuelas de Ayudantes Técnicos Sanitarios (A.T.S.). Unificación de las carreras de practicante, matrona y enfermera bajo la titulación de **Ayudante Técnico Sanitario (A.T.S.)**, a través del Real Decreto de 4 de diciembre de 1953.^{4,12,13}
- 1969: Creación de Escuelas de Ayudantes Técnicas Sanitarios en Tenerife.
- 1977: Se crean los Estudios universitarios de Enfermería. Nace la “**Escuela Universitaria de Enfermería**”, como centro universitario integrado en la Universidad de La Laguna.⁴
- 1979: Comienzo de los estudios de Diplomado de Enfermería de la Universidad de La Laguna.
- 1980: Homologación del título de ATS con el de Diplomado en Enfermería. Se inician las pruebas de Nivelación para la homologación del título.⁴
- 1990: Se establece el título universitario oficial de Diplomado en Enfermería y las directrices generales propias de los planes de estudios para su obtención (Real Decreto 1466/1990 de 26 de octubre)¹⁴.

- 2005: Se establece la estructura de las enseñanzas universitarias y se regulan los estudios universitarios de Grado (Real Decreto 55/2005, de 21 de enero) ¹⁵.
- 2005: Publicación de las especialidades de Enfermería, en el RD 450/2005 de especialidades¹⁶.
- 2007: Se establece la ordenación de las enseñanzas universitarias oficiales (Real Decreto 1393/2007, de 29 de octubre), entre las que se encuentra la de Enfermería. (Grado, Máster y Doctorado) ¹⁷.
- 2009: Se comienza a impartir el Grado de Enfermería en la Universidad de La Laguna (Decreto 83/2009, de 16 de junio) ¹⁸.
- 2010: Publicación del plan de estudios de Graduado en Enfermería (Resolución de 30 de abril de 2010, de la Universidad de La Laguna) ¹⁹ y su posterior corrección de errores²⁰, incluyendo posteriormente los estudios en la Sede de La Palma a través de un Informe de la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (ANECA) ²¹.
- 2011: Implantación del “Máster Universitario en Investigación, Gestión y Calidad en Cuidados para la Salud por la Universidad de La Laguna”, dando la posibilidad de cursar estudios conducentes al acceso a un programa de doctorado. Esta titulación, fue verificada por ANECA en 2011²² y publicado el plan de estudios en el BOC en 2015²³.
- 2015: Equiparación del Diplomado Universitario con el Grado de Enfermería (Resolución de 30 de octubre de 2015, de la Dirección General de Política Universitaria) ²⁴.

2. ESTUDIOS DE ENFERMERÍA EN TENERIFE

Tal como se describe en el plan de estudios de Enfermería de la Universidad de La Laguna, *“El objetivo fundamental del título es formar profesionales de enfermería generalista con un conocimiento global de todas las áreas relacionadas con enfermería y con capacidad para liderar el desarrollo de proyectos y adaptarse de manera eficiente*

a un entorno de rápida evolución. Los futuros graduados podrán incorporarse a empresas del sector de sanidad, servicios sociales, educación, cooperación al desarrollo, desarrollando las funciones de asistencia, docencia, investigación y gestión"²⁵. Este plan de estudios es el mismo para las dos sedes de la ULL (Tenerife y La Palma) y para la Escuela Adscrita Nuestra Señora de Candelaria.

Para poder hablar de los estudios de Enfermería, hay que remontarse a la implantación de los estudios de Enfermería en Canarias. En 1967 comenzaron los estudios de Ayudante Técnico Sanitario en la Escuela de Enfermería Nuestra Señora de Candelaria, adscrita a la Facultad de Medicina de Cádiz adscrita a su vez a la Universidad de Sevilla y que posteriormente se adscribe a la Universidad de La Laguna²⁶.

En 1970, se creó la **Escuela de Ayudantes Técnicos Sanitarios (ATS)** vinculada a la Facultad de Medicina de la Universidad de La Laguna, en el Hospital General y Clínico de Tenerife^{27,28}, a partir de ese momento la Escuela de Enfermería Nuestra Señora de Candelaria quedó adscrita a la Universidad de La Laguna, siendo centro dependiente del Hospital Nuestra Señora de La Candelaria.

Posteriormente, en 1977, se crea, por transformación de la Escuela de ATS, la **Escuela Universitaria de Enfermería**, como centro integrante de la Universidad de La Laguna, impartándose los nuevos estudios de **Diplomado en Enfermería (DUE)**, en base al RD 2128/1977²⁹ y en 1980, con una nueva legislación (Real Decreto 111/1980 de 11 de enero)³⁰, se homologaba la titulación de ATS por la de DUE, y se regulaba un plan de Convalidación por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED).

Durante los siguientes años, se llevó a cabo una lucha por la mejora de los estudios y de la profesión, de esa manera se desarrolló la estrategia de implantación de especialidades, y se amplió el número de especialidades existentes. (Tabla 1)

Tabla 1: Evolución de Especialidades de Enfermería

AÑO	ESPECIALIDAD	CONVALIDACIONES
1957-1977 (Especialidades de ATS)	<ol style="list-style-type: none"> 1. Matronas 2. Fisioterapia (Convertida en Titulación Universitaria en 1980. 3. Radiología y Electrología. 4. Podología 5. Pediatría y puericultura. 6. Neurología. 7. Psiquiatría. 8. Análisis clínicos. 9. Urología y nefrología. 	
1977- 1987 REAL DECRETO 3 de julio, núm. 992/1987 ^{31,32}	<ol style="list-style-type: none"> 1. Enfermería obstétrico-ginecológica (Matronas). 2. Enfermería pediátrica. 3. Enfermería de salud mental. 4. Enfermería de Salud Comunitaria. 5. Enfermería de Cuidados Especiales. 6. Enfermería geriátrica. 7. Gerencia y administración de Enfermería. 	
1987 (Real Decreto 992/1987) ^{31,32}	Regulación del título de Enfermero Especialista.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Neurología, Urología y Nefrología, Análisis Clínicos y Radiología y Electrología; se convalidan por Enfermería de Cuidados Especiales. 2. Pediatría y Puericultura; se convalida por Enfermería Pediátrica 3. Psiquiatría; se convalida por Enfermería de Salud Mental 4. Asistencia Obstétrica y Ginecológica (Matronas); se convalidan por Enfermería Obstétrico-Ginecológico (Matrona)
1992 (Orden Ministerial de 1 de junio de 1992) ³³	Programa de formación y los requisitos de las unidades docentes: Enfermería Obstétrico-Ginecológica (Matrona).	
2005 RD 450/2005 de especialidades ³⁴ (suprime las anteriores)	<ol style="list-style-type: none"> 1. Enfermería Obstétrico-Ginecológica (Matronas) 2. Enfermería de Salud Mental 3. Enfermería Geriátrica 4. Enfermería del Trabajo 5. Enfermería de Cuidados Médico-Quirúrgicos 6. Enfermería Familiar y Comunitaria 7. Enfermería Pediátrica 	

Fuente: *Especialidades de Enfermería. Consejo General de enfermería.*³⁵

En 2007, se estableció la ordenación de enseñanzas universitarias oficiales¹⁷ y en 2009, con la aprobación de los nuevos planes de estudios, dentro del Espacio Europeo de Educación Superior (EEES), se puso en marcha la nueva titulación de **Grado de Enfermería** en la Universidad de La Laguna¹⁸, siendo uno de los primeros centros del país en impartir los estudios de Grado de Enfermería, comenzando en el curso 2009-10, modificándose posteriormente, en 2010²⁰ y en 2011²¹.

A lo largo del curso de implantación de los estudios de Grado de Enfermería en la Universidad de La Laguna, durante 2010, se procedió a incluir una modificación en la memoria de verificación del título, incluyendo la formación de Enfermería en la isla de La Palma, de esta manera se comenzó con la formación de Grado de Enfermería en la Sede de La Palma en el curso 2010-11.

La puesta en marcha de estos estudios contó con el apoyo de la Universidad de La Laguna, El Cabildo Insular de La Palma y el Servicio Canario de la Salud, generando un concierto de colaboración entre dichas Instituciones^{36,37}. La última renovación del convenio se firmó en 2021³⁸.

A lo largo de la historia de la formación de Enfermería en la Universidad de La Laguna, siempre se ha contado con un importante número de alumnado procedente de la isla de La Palma y de otras del archipiélago. Es conveniente señalar que estos estudios, junto con los de Medicina y Fisioterapia, son los más solicitados en nuestra Universidad, y al tener un número limitado de plazas para su acceso, hace que la nota de corte sea de las más elevadas, dificultando la entrada para cursar estos estudios, dado que la demanda de plazas siempre ha sido superior a la oferta.

Por otro lado, durante muchos años, la isla de La Palma, así como otras islas menores del archipiélago, han tenido grandes dificultades para conseguir profesionales que cubran las necesidades de plazas, sobre todo en periodo vacacional.

Desde la Universidad de La Laguna, siempre se ha tenido una importante sensibilidad con la necesidad de profesionales y con los estudios de Enfermería, y junto con el Cabildo de La Palma y el Servicio Canario de Salud, y el apoyo del Gobierno de Canarias, se acordó acercar la Universidad a la sociedad, implantando los estudios de Enfermería en la isla Palmera. El primer curso se desarrolló en 2010, con la entrada de

50 nuevos alumnos de Enfermería en la Sede de La Palma, pertenecientes a la Universidad de La Laguna³⁹.

3. UNIVERSIDAD DE LA LAGUNA: FUSIÓN DE CENTROS

Coincidiendo con el momento de crisis económica que sufría el país, en 2013 se aprueba la fusión de centros en la Universidad⁴⁰, que se consolidó en 2014. Se produjeron cambios organizativos que afectaron a todas las titulaciones, de manera que se fusionaron los centros universitarios y se crearon Macro-Facultades, integrando los estudios de diferentes titulaciones. En este caso, Enfermería se integró en la **Facultad de Ciencias de La Salud**, que estaba formada por las titulaciones de: Enfermería, Fisioterapia, Farmacia, Logopedia, Medicina y Psicología.

Estos cambios se produjeron en todas las Universidades, siendo un proceso muy debatido y criticado, ya que se perdía la identidad de las titulaciones.

La Facultad de Ciencias de la Salud, como concepto, *“es el órgano encargado de la organización de las enseñanzas y los procesos académicos, administrativos y de gestión conducentes a la obtención de títulos de carácter oficial y validez en todo el territorio nacional que se impartan en ella y demás títulos que establezca la legislación vigente”*⁴¹.

Este mismo proceso también se llevó a cabo con los Departamentos universitarios, pero en este caso el Departamento de Enfermería no se vio afectado, pudiendo mantener su propia identidad.

A partir de febrero de 2019, vuelve a producirse un nuevo cambio en la Facultad de Ciencias de la Salud, separándose Farmacia y Psicología y Logopedia como Facultad de Farmacia y Facultad de Psicología (con los estudios de Psicología y Logopedia). Se siguió manteniendo la denominación de Facultad de Ciencias de la Salud quedando integrada por los estudios de Medicina, Enfermería y Fisioterapia, constituyéndose en las correspondientes Secciones (Sección de Medicina, Sección de Enfermería y Sección de Fisioterapia).

Aunque desde esa misma fecha Enfermería intentó separarse de la Facultad de Ciencias de la Salud, sin conseguirlo, y tras reiteradas solicitudes de la Sección de

Enfermería para conformarse en Facultad de Enfermería, esta se aprobó en Consejo de Gobierno el día 13 de julio de 2022 y posteriormente obtuvo el visto bueno del Consejo Social. En estos momentos sólo queda la aprobación del Gobierno de Canarias, como trámite final, para la constitución de la Facultad de Enfermería.

3.1- DEPARTAMENTO DE ENFERMERÍA

El Departamento es el núcleo fundamental de la docencia y de la investigación que realiza el profesorado y el personal investigador. Esta actividad se desarrolla en la Facultad de Ciencias de la Salud: Sección Enfermería y en la Unidad Docente de Enfermería ubicada en la isla de la Palma.

“El Departamento de Enfermería nació en 1986 como órgano encargado de organizar, desarrollar y coordinar la enseñanza propia de su área de conocimiento, además, también imparte docencia en diversos centros universitarios.

*Desde su fundación, el Departamento de Enfermería ha demostrado una destacada trayectoria progresiva en el ámbito de la investigación, favorecida por el incremento de formación de su profesorado y el aumento de doctores enfermeros en el departamento. También tiene un amplio y variado recorrido en la docencia que imparte, siendo su principal foco de atención el Grado de Enfermería, y participando en los Grados de Fisioterapia y Grado de Maestro en Educación Infantil. Además, es responsable de la docencia de 1 máster oficial: **Máster Universitario en Investigación, Gestión y Calidad en Cuidados para la Salud**, un título propio: **Máster Propio en Cuidados al Final de la Vida (Tanatología)** y desde el Curso Académico 2013-2014, ocho de sus profesores participan en el programa de doctorado de Ciencias Médicas y 3 en el Programa de doctorado de Ciencias de la Salud en el Curso académico 2014-2015”⁴². En la actualidad (2020-21), varios profesores participan en el Programa de Doctorado en Ciencias Médicas y Farmacéuticas, Desarrollo y Calidad de Vida*

La evolución de los diferentes equipos de Dirección de Departamento en estos años ha sido (tabla 2):

Tabla 2: Direcciones de Departamento de Enfermería, desde su inicio

Fecha	Director/a	Subdirector/a	Secretario/a	Coordinador en La Palma
1986-1996	M ^a Dolores Mora Benavente	-----	-----	
1996-2000	José Ángel Rodríguez Gómez	Alfonso M García Hernández	M ^a Mercedes Novo Muñoz	
2000-2005	M ^a Mercedes Novo Muñoz	Josefina Castañeda Suardíaz	M ^a Aránzazu García Pizarro	
2005-2009	Hipólito Delgado	-----	Alfonso M García Hernández	
2009-11	Ángeles Leal Felipe	-----	Antonio López Socorro	
2011-15	Alfonso M García Hernández		Hipólito Delgado	
2015-16	Silvia Castells	Sara Darías Curvo	Lourdes Fernández	
2016-actualidad	José Ángel Rodríguez Gómez	M ^a Cristo Robayna Delgado	M ^a Mercedes Novo Muñoz	Luis M Cairós Ventura

Fuente: Elaboración propia.

3.2- FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD. SECCIÓN ENFERMERÍA

La organización del centro de estudios de Enfermería también ha sufrido cambios a lo largo de los años. Así, desde sus comienzos, la denominación ha sido: Primero, Escuela de Ayudantes Técnicos Sanitarios; a continuación, Escuela de Diplomados Universitarios en Enfermería; posteriormente, Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia y en la actualidad, tras la fusión de centros, se denomina Facultad de Ciencias de la Salud: Sección Enfermería. Esta sección tiene dos sedes: Sede Tenerife y Sede La Palma. Actualmente se encuentra en el proceso de aprobación por el Gobierno de Canarias para la creación de la Facultad de Enfermería.

En el momento de la apertura de los estudios de Enfermería en La Palma, el centro era todavía la Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia.

El equipo de la dirección de la Escuela de Enfermería y Fisioterapia en aquel momento (2010-2014), estaba formado por:

Directora: M^a Mercedes Novo Muñoz

Subdirectora de Enfermería: N Marta Díaz Gómez

Subdirectora de Fisioterapia: M^a Candelaria González Hernández

Subdirectora de Calidad: M^a Luz Villaverde Ruiz

Secretaria: Consuelo Revert Gironés

Coordinadora en la Sede de La Palma: M^a Dolores Ramos Díaz

Posteriormente, tras la fusión de los centros en la Universidad, la organización cambió, transformándose en **Facultad de ciencias de la Salud** con diferentes secciones, con Vicedecanatos en cada titulación de las que estaban incluidas en la Facultad, de esta manera la organización fue:

- Sección de Farmacia
- Sección de Medicina
- Sección de Enfermería y Fisioterapia
- Sección de Psicología y Logopedia

Y los responsables de la organización, se denominaron:

- Decano/a de la Facultad de Ciencias de la Salud
- Vicedecano/a de cada Titulación
- Vicedecano/a de Calidad
- Secretario/a Académico de Centro

Más tarde (2019), volvió a modificarse la composición, llegando a formarse la actual Facultad de Ciencias de la Salud, que está integrada por las titulaciones de Medicina, Enfermería y Fisioterapia, pues las anteriores titulaciones integrantes se han constituido en Facultades individuales (Psicología- Logopedia y Farmacia).

La composición de la **Sección de Enfermería**, con los Vicedecanos/as y Coordinadores de La Palma, desde su formación, ha sido la que se expone en la tabla 3.

Tabla 3. Equipos Vicedecanales de la Sección de Enfermería, Universidad de La Laguna

Fecha	Vicedecana/o	Vicedecano/a de Calidad	Coordinador/a de La Palma
2014- sept/2015	Profª Mª Mercedes Novo Muñoz	_____	Profª Mª Dolores Ramos Díaz
oct/2015-2016)	Prof. Miguel Ángel Acosta Herrera	Profª Josefina Castañeda Suardíaz	Profª Mª Dolores Ramos Díaz
2016-2020	Profª Josefina Castañeda Suardíaz	Profª Mª Aránzazu García Pizarro	Prof. Martín Rodríguez Álvaro
Marzo/2020- actualidad	Prof. Alfonso M García Hernández	Profª Mª Mercedes Arias Hernández	Prof. Martín Rodríguez Álvaro

Fuente: elaboración propia

4. ALUMNADO DE ENFERMERÍA MATRICULADO EN LA UNIVERSIDAD DE LA LAGUNA TODAS LAS SEDES.

El número de alumnado matriculado en la Universidad de la Laguna, desde el curso 16/17 hasta el 20-21, se puede observar en la tabla 4.

Tabla 4.- Alumnado matriculado en la Universidad de La Laguna.

Datos del título	Previsión (MV/MM)	16-17	17-18	18-19	19-20	20-21
Nº de estudiantes de nuevo ingreso La Palma/La Laguna	150	149	148	146	147	146
Nº de estudiantes de nuevo Ingreso Centro Adscrito: EUNSC	60	61	61	60	60	58

Fuente: Informe Autoevaluación reacreditación Grado Universitario en Enfermería⁴³

En la Universidad de la Laguna la media de alumnado matriculado ronda los 210 distribuidos por la Sede de La Laguna, Sede de La Palma y Escuela Adscrita.

Desde la apertura de la Sede de La Palma, en cada curso académico se ofertan 50 plazas de nuevo ingreso, de esta manera la cantidad de alumnado del Grado de Enfermería en La Palma se ha ido incrementando, llegando a tener una capacidad de 200 estudiantes. Esta cifra se modifica cada curso, ya que se producen cambios como consecuencia de traslados entre otros centros académicos de estudios de Enfermería⁴³.

4.1. ESTÁNDARES DE CALIDAD

Los Estándares de calidad de la titulación de Enfermería en la Universidad de La Laguna, desde 2016-17, hasta 2020-21, se expresan en la tabla 5.

Tabla 5: Estándares de calidad y alumnado matriculado en Centros de la ULL

Tasas/Datos del título FCS-ULL	Previsión	16-17	17-18	18-19	19-20	20-21
Nº de estudiantes de nuevo ingreso	150	149	148	146	147	146
Graduación	70%	86.6	-	-	-	-
Abandono	8%	11.4	8.8	5.5	8.2	-
Eficiencia graduados	70%	94.7	96.2	97.4	96.4	96
Rendimiento	-	94.7	94.7	95.1	97.7	97
Éxito	-	98.1	97.1	97.5	98.9	99

Tasas/Datos del título EUENSC	Previsión	16-17	17-18	18-19	19-20	20-21
Nº de estudiantes de nuevo ingreso	60	61	61	60	60	58
Graduación	70%	85	-	-	-	-
Abandono	8%	8.2	3.3	8.3	16.7	-
Eficiencia graduados	70%	95.2	96.7	94	97	95
Rendimiento	-	93.3	96.5	93.9	96.8	97.4
Éxito	-	97.8	98.5	96.3	98.8	98.9

Fuente: Tabla de evolución de Indicadores del Grado de Enfermería de la ULL.

<https://www.ull.es/grados/enfermeria/calidad-y-resultados/indicadores-y-resultados-del-titulo/#tasas-rendimiento-academico>

Los Estándares de Calidad observados en las tablas anteriores demuestran altos índices en las tres sedes.⁴³

La satisfacción del alumnado con la organización de la enseñanza en el plan de estudios (distribución-secuenciación asignaturas, tiempos, carga, prácticas, etc.), fue de un 3,09 (escala de 0-5) en el último curso (2020-2021), y superaba a la media global del alumnado de la ULL, que era de 2,99.

La mayoría de las asignaturas obtuvieron una tasa de éxito del 99 % y de rendimiento del 97%, en el curso 2020- 2021.

La satisfacción del alumnado con las Prácticas Clínicas, según la promoción de egreso 2018-2019, fue de un nivel de satisfacción de 4,3 sobre 5.

En resumen y según el informe de reacreditación se puede afirmar que, en los Centros de estudios de Enfermería de la Universidad de la Laguna los **resultados de aprendizaje alcanzados** satisfacen los objetivos del programa formativo y se adecúan a su nivel en el Marco Español de Cualificación para la Educación Superior (MECES).

Conclusiones

El 60% de los profesionales de enfermería (4200 enfermeros) que ejercen en la provincia de Santa Cruz de Tenerife, se ha formado en la Universidad de La Laguna.

Según todos los indicadores y estándares de calidad en la reacreditación del título, estos titulados y sus planes de estudios presentan altos índices de éxito y evaluaciones de satisfacción de 4,2 sobre 5.

La cobertura de la contratación de enfermeros en período de pandemia se ha podido realizar gracias a la aportación de profesionales formados en nuestro medio, que conforman más del 50 % de los profesionales registrados en la provincia.

El esfuerzo formativo del profesorado de la Universidad de La Laguna ha logrado conseguir con su alumnado altos niveles de rendimiento y eficiencia.

La evolución de la formación enfermera en esta provincia, permite asegurar que se ha logrado un desarrollo profesional y académico superior a otras regiones del estado, gracias a planes coordinados de oferta de formación de título universitario de Grado, Máster Oficial y Doctorado, con excelentes resultados cuantitativos y cualitativos.

El título de Enfermería impartido en las tres sedes donde se forma el alumnado de enfermería de la Universidad de La Laguna: Facultad de Enfermería en La Laguna, Sede La Palma, Escuela de Enfermería Nuestra Señora de Candelaria, son centros con excelentes resultados, cumpliendo sobradamente con el encargo social y universitario.

BIBLIOGRAFÍA

- 1- BOE nº 181: LEY 56/1968, de 27 de julio, sobre creación de Facultades de Medicina en las Universidades de La Laguna, Murcia y Oviedo. [internet] 1968 [acceso 18 de febrero de 2023]. Disponible en: https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-1968-908
- 2- BOE nº 149: ORDEN de 28 de abril de 1966 por la que se aprueba el reconocimiento oficial de la Escuela de Ayudantes Técnicos Sanitarios femeninos del Instituto Nacional de Previsión en Las Palmas de Gran Canaria, dependiente de la Universidad de Sevilla [internet] 1966 [acceso 18 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/1966/06/23/pdfs/A07892-07892.pdf>
- 3- BOE nº 245 de 13 de octubre de 1967. ORDEN de 23 de septiembre de 1967 por la que se aprueba el reconocimiento oficial de una Escuela de Ayudantes Técnicos Sanitarios femeninos en la Residencia Sanitaria de la Seguridad Social «Nuestra Señora de Candelaria», del Instituto Nacional de Previsión en Santa Cruz de Tenerife (islas Canarias). [internet] 1967 [acceso 18 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/1967/10/13/pdfs/A14069-14069.pdf>
- 4- Rodríguez Gómez JÁ, Ochoa Diez L, Novo Muñoz MM, et al. 40 AÑOS DE FORMACIÓN ENFERMERA EN LA UNIVERSIDAD 1977 – 2017. Cátedra de enfermería de la ULL, Colegio de enfermeros de S/C de Tenerife [internet] 2017 [acceso 7 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://historiaenfermeriacanaria.org/wp-content/uploads/2020/05/40-Anos-de-Formacion-Enfermera-en-la-Universidad2.pdf>
- 5- CIE. Definiciones: Definición de enfermería. [internet] 1987 [acceso 18 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.icn.ch/es/politica-de-enfermeria/definiciones>
- 6- OMS/OPS, Informe sobre el Estado de la Enfermería en el Mundo – Próximos pasos en el Diálogo Político: el factor COVID-19. OMS, 2020. [internet] 2020 [acceso 18 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.icn.ch/es/noticias/informe-sobre-el-estado-de-la-enfermeria-en-el-mundo-proximos-pasos-en-el-dialogo-politico>
- 7- Colegio Oficial de Enfermeros de Santa Cruz de Tenerife. Memoria Anual Ilustre Colegio Oficial de Enfermeros de Santa Cruz de Tenerife. Año 2022. [internet] 2022 [acceso 7 de febrero de 2023]. Disponible en: <http://www.enfermeriacanaria.com/wptfe/wp-content/uploads/memoria-202230112022.pdf>
- 8- Quinteiros Domínguez S. Del practicante a la enfermera. 150 años de desarrollo profesional: el papel los colegios profesionales, 2008 [tesis doctoral] Universidade da Coruña Departamento de Ciencias da Saúde. [internet] 2008 [acceso 7 de febrero de 2023]. Disponible en: <http://hdl.handle.net/2183/5666>
- 9- Pérez-Vico Díaz de Rada L, Duarte-Climents G, Sánchez-Gómez MB, Gómez-Salgado J. Historia de la Enfermería Familiar y Comunitaria en España: una revisión de la literatura. RqR Enfermería Comunitaria (Revista de Seapa). 2018 Mayo; 6(2): 20-33 [internet] 2018 Mayo [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.seapaonline.org/publicaciones/primavera-2018>
- 10- Amezcua M, González Iglesias ME. La creación del título de Enfermera en España: ¿cient años de una incoherencia histórica?. Index Enferm [Internet]. 2015 Jun [citado 2023 Feb 20]. Disponible en: http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1132-12962015000100002&lng=es . <https://dx.doi.org/10.4321/S1132-12962015000100002> .
- 11- BOE nº209 de 27 de julio de 1952: DECRETO de 27 de junio de 1952 por el que se organizan los estudios de la carrera de Enfermera. [internet] 1952 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/datos/pdfs/BOE//1952/209/A03474-03475.pdf>
- 12- BOE nº 363 de 4 de diciembre de 1953: DECRETO de 4 de diciembre de 1953 por el que se unifican los estudios de las profesiones de Auxiliares Sanitarios. [internet] 1953 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/datos/pdfs/BOE//1953/363/A07723-07724.pdf>

- 13- Martínez Santos Y. Las Escuelas de Ayudantes Técnicos Sanitarios en España, 1953-1980. Historia de las Escuelas del Distrito Universitario de Zaragoza. [tesis doctoral] Prensas de la Universidad. Universidad de Zaragoza, 2017 [acceso: 20 de febrero de 2023]. Disponible en: <http://ciberindex.com/c/t/e11561>
- 14- BOE nº 278 de 20 de noviembre de 1990: REAL DECRETO 1466/1990, de 26 de octubre, por el que se establece el título universitario oficial de Diplomado en Enfermería y las directrices generales propias de los planes de estudios conducentes a la obtención de aquél. [internet] 1990 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/buscar/doc.php?id=BOE-A-1990-27919>
- 15- BOE nº 21 de 25 de enero de 2005: REAL DECRETO 55/2005, de 21 de enero, por el que se establece la estructura de las enseñanzas universitarias y se regulan los estudios universitarios oficiales de Grado. [internet] 2005 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/2005/01/25/pdfs/A02842-02846.pdf>
- 16- BOE nº 108 de 6 de mayo de 2005: Real Decreto 450/2005, de 22 de abril, sobre especialidades de Enfermería. [internet] 2005 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/buscar/pdf/2005/BOE-A-2005-7354-consolidado.pdf>
- 17- BOE nº 260 de 29 de octubre de 2007: Real Decreto 1393/2007, de 29 de octubre, por el que se establece la ordenación de las enseñanzas universitarias oficiales. [internet] 2007 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/buscar/pdf/2007/BOE-A-2007-18770-consolidado.pdf>
- 18- BOC nº 123 de 26 de junio de 2009: DECRETO 83/2009, de 16 de junio, por el que se autoriza la implantación de enseñanzas conducentes a la obtención de diversos títulos universitarios oficiales de Grado por la Universidad de La Laguna a partir del curso 2009-2010. [internet] 2009 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <http://www.gobiernodecanarias.org/boc/2009/123/boc-2009-123-009.pdf>
- 19- BOE nº 153 de 24 de junio de 2010: Resolución de 30 de abril de 2010, de la Universidad de La Laguna, por la que se publica el plan de estudios de Graduado en Enfermería. [internet] 2010 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/2010/06/24/pdfs/BOE-A-2010-10081.pdf>
- 20- BOE nº 299 de 9 de diciembre de 2010: Resolución de 22 de noviembre de 2010, de la Universidad de La Laguna, por la que se corrigen errores en la de 30 de abril de 2010, por la que se publica el plan de estudios de Graduado en Enfermería. [internet] 2010 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/2010/12/09/pdfs/BOE-A-2010-19041.pdf>
- 21- ANECA. INFORME SOBRE LA PROPUESTA DE MODIFICACIÓN DE PLAN DE ESTUDIOS. Grado de Enfermería en la Universidad de La Laguna. [web ULL] [internet] 2010 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: https://drive.google.com/file/d/1eHT1VmfCtGgVn1x2vQ-8GvuujeaD_ZE-/view
- 22- BOC nº 046 de 6 de marzo de 2012: 1166 DECRETO 6/2012, de 10 de febrero, por el que se acuerda la implantación de enseñanzas conducentes a la obtención de diversos títulos de Máster Universitario y de Doctor o Doctora por la Universidad de La Laguna, a partir del curso 2011-2012. [internet] 2012 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <http://www.gobiernodecanarias.org/boc/2012/046/002.html>
- 23- BOE nº 12 de 14 de enero de 2015: Resolución de 15 de diciembre de 2014, de la Universidad de La Laguna, por la que se publica el plan de estudios de Máster en Investigación, Gestión y Calidad en Cuidados para la Salud. [internet] 2015 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/2015/01/14/pdfs/BOE-A-2015-315.pdf>
- 24- BOE nº 286 de 30 de noviembre de 2015: Resolución de 30 de octubre de 2015, de la Dirección General de Política Universitaria, por la que se publica el Acuerdo del Consejo de Ministros de 30

- de octubre de 2015, por el que se determina el nivel de correspondencia al nivel del Marco Español de Cualificaciones para la Educación Superior del Título Universitario Oficial de Diplomado en Enfermería. [internet] 2015 [acceso 6 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/2015/11/30/pdfs/BOE-A-2015-12930.pdf>
- 25- Universidad de La Laguna. Grado en Enfermería. [web ULL] [internet] [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.ull.es/grados/enfermeria/>
 - 26- Escuela de Enfermería Nuestra Señora de Candelaria. [web ULL] [internet] [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.ull.es/la-universidad/facultades-centros-departamentos/escuela-enfermeria-candelaria/>
 - 27- Rodríguez Gómez JA, Ochoa Díez L, Novo Muñoz MM, Arroyo López MC, Leal Felipe MA, Robayna Delgado MC, et al. 40 AÑOS DE FORMACIÓN ENFERMERA EN LA UNIVERSIDAD 1977 – 2017. Cátedra de Enfermería de la Universidad de La Laguna. [internet] 2017 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://historiaenfermeriacanaria.org/wp-content/uploads/2020/05/40-An%CC%83os-de-Formacio%CC%81n-Enfermera-en-la-Universidad2.pdf>
 - 28- Rodríguez Gómez JA, Ochoa Díez L, Castro Molina FJ, Rijo Hernández MC, Rodríguez Novo N, Santiago Rijo M, et al. Centenario del Colegio de Enfermería 1912-2012. Organización Colegial de Enfermería. [internet] 2012 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://historiaenfermeriacanaria.org/wp-content/uploads/2014/11/LIBRO-CENTENARIO-RED.pdf>
 - 29- BOE nº 200: REAL DECRETO 2128/1977, de 23 de julio, sobre integración en la Universidad de las Escuelas* de Ayudantes Técnicos Sanitarios como Escuelas Universitarias de Enfermería. Agosto, 1977 [internet] 1977 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/1977/08/22/pdfs/A18716-18717.pdf>
 - 30- BOE nº 20 de 23 de enero de 1980: REAL DECRETO 111/1980, de 11 de enero, sobre homologación del título de ATS con el de Diplomado en Enfermería. [internet] 1980 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/1980/01/23/pdfs/A01760-01760.pdf>
 - 31- BOE nº 183 de 1 de agosto de 1987: REAL DECRETO 992/1987, de 3 de julio, por el que se regula la obtención del título de Enfermero especialista. [internet] 1987 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/1987/08/01/pdfs/A23642-23644.pdf>
 - 32- BOE nº 155 de 30 de junio de 1998: ORDEN de 24 de junio de 1998 por la que se desarrolla el Real Decreto 992/1987, de 3 de julio, sobre la obtención del título de Enfermero especialista. [internet] 1998 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/boe/dias/1998/06/30/pdfs/A21627-21630.pdf>
 - 33- BOE nº 132 de 2 de junio de 1992: ORDEN de 1 de junio de 1992 por la que se aprueba, con carácter provisional, el programa de formación y se establecen los requisitos mínimos de las Unidades Docentes y el sistema de acceso para la obtención del título de Enfermero especialista en Enfermería Obstétrica-Ginecológica (Matrona). [internet] 1992 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/buscar/doc.php?id=BOE-A-1992-12549>
 - 34- BOE nº 108 de 22 de abril de 2005: RD 450/2005 de 22 de abril, sobre especialidades de Enfermería. [internet] 2005 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.boe.es/buscar/pdf/2005/BOE-A-2005-7354-consolidado.pdf>
 - 35- Consejo General de Enfermería de España. **Especialidades**. [internet] 2023 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.consejogeneralenfermeria.org/profesion/especialidades>
 - 36- Universidad de La Laguna. Anexo II. Documentación sobre la Unidad Docente de La Palma. 1.- Informe del Director del Servicio Canario de Salud. [web ULL] [internet] 2010 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: https://drive.google.com/file/d/1SP0uXO2Aplrh1z_rh_jrF0-TwtcfTIDF/view

- 37- BOC nº 87 de 3 de mayo de 2011: Servicio Canario de la Salud. Secretaría General.- Resolución de 4 de abril de 2011, por la que se dispone la publicación de la Adenda que modifica el concierto suscrito el 23 de diciembre de 1988 entre la Universidad de La Laguna y el Cabildo Insular de Tenerife para la utilización del Hospital Universitario de Canarias en la investigación y la docencia de la medicina, la enfermería y demás ciencias de la salud, a fin de incluir en su ámbito de aplicación determinadas instituciones sanitarias del Área de Salud de La Palma. [internet] 2011 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <http://www.gobiernodecanarias.org/boc/2011/087/boc-2011-087-008.pdf>
- 38- Universidad de La Laguna- Cabildo de La Palma. Convenio de colaboración entre la Universidad de La Laguna y el Excmo. Cabildo insular para continuar con la impartición de los estudios del Grado de Enfermería en la isla de La Palma. [web ULL] [internet] mayo, 2021 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: https://drive.google.com/file/d/1Xv_wd9x9uvitVld0cgrucwzrr2CkeZjr/view
- 39- Universidad de La Laguna. La Sede de Escuela Universitaria. La sede de Escuela Universitaria de Enfermería de la ULL en La Palma celebra su jornada de bienvenida. [web ULL] [internet] 17 de septiembre de 2010 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.ull.es/portal/noticias/2010/la-sede-de-escuela-universitaria-de-enfermeria-de-la-ull-en-la-palma-celebra-su-jornada-de-bienvenida/>
- 40- Universidad de La Laguna. Gobierno Universitario. El Consejo de Gobierno aprueba la fusión de centros y departamentos para garantizar la sostenibilidad de la ULL. [web ULL] [internet] 26 de septiembre de 2013 [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.ull.es/portal/noticias/2013/el-consejo-de-gobierno-aprueba-la-fusion-de-centros-y-departamentos-para-garantizar-la-sostenibilidad-de-la-ull/>
- 41- Universidad de La Laguna. CIENCIAS SALUD. Facultad de Ciencias de la Salud. [web ULL] [internet] [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.ull.es/centros/facultad-ciencias-salud/>
- 42- Universidad de La Laguna. Departamento de Enfermería. [web ULL] [internet] [acceso 16 de febrero de 2023]. Disponible en: <https://www.ull.es/departamentos/enfermeria/informacion-ubicacion-y-contacto/>
- 43- Universidad de la Laguna-ACCUEE-Aneca. Informe de autoevaluación reacreditación grado universitario en Enfermería, Universidad de la Laguna. [web ULL] 2022 [acceso 20 febrero 2023] disponible en: [Indicadores y resultados del título | \(ull.es\)](#)